

deren Urkunden meist Horgenzimbern genannt, das heutige Heiligenzimmern ist, so steht eindeutig fest, daß Heiligenzimmern bereits im Jahre 1275 Pfarre mit Vikariat war! Nur nebenbei sei noch erwähnt, daß in Urkunden vom 28. 10. 1304 und vom 13. 11. 1306 als Kirchherr (rector ecclesiae) zu Heiligenzimmern Pfaff Burkhard genannt wird (Kirchberger Kopialbuch).

Die weitere Frage, in welche Zeit vor 1275 vermutlich die Gründung der Pfarrei zu legen ist, stößt insofern auf erhebliche Schwierigkeiten, als das Patrozinium, wie Eisele⁴⁾ bemerkt, fast unlösbare Rätsel bietet. Wenn die im Altarstein 1847 aufgefundene Original-Pergamenturkunde angibt, daß Bischof Eberhard von Konstanz am 21. Mai die Kirche zu Ehren des hl. Apostels Petrus, des hl. Martyrers Fabian, der hll. Patrizius, Martinus, Brigida geweiht habe, so muß diese Weihe in die Zeit von 1034 bis 1046 fallen! Nachdem nun im Erzbistum Freiburg keine weitere Kirche, im Bistum Rottenburg⁵⁾ überhaupt keine Kirche den hl. Patrizius zum Patron hat, sind uns Anhalts- oder Vergleichspunkte nicht gegeben. Im übrigen halte ich die Vermutung Eiseles, daß Patrizius nicht der ursprüngliche Patron war, für sehr wahrscheinlich. Solange nämlich nichts Gegenteiliges bewiesen ist, müssen wir annehmen, daß sowohl bei Gotteshäusern wie Altären der zuerst genannte Heilige der Hauptpatron ist, die folgenden Heiligen aber als Mit- oder Nebenpatrone zu gelten haben. Petrus als anfänglicher Patron von Heiligenzimmern würde, wie Eisele ebenfalls anführt, auf Reichenau hinweisen, „das schon 1263 Güter in Zimmern besaß!“ Merkwürdigerweise wurde dieser Spur keine weitere Beachtung geschenkt, trotzdem Beyerle⁶⁾ darauf hinwies, daß Erwerbssurkunden⁷⁾ des benachbarten Klosters Kirchberg aus den Jahren 1251, 1267, 1268 und 1273 auch hier ehemaligen Besitz der Reichenau verraten. Da sei vom Fronhof (Lehen der von Zimmern) mit Kirchenpatronat, vom Walde Bramhalde (jetzt Braunhalde), von Hofstätten und Parzellen die Rede! Wenn in Oheims Chronik⁸⁾, begonnen vor 1496, Zimbern in Horgun oder Horgenzimbern keine Erwähnung findet, so liegt es nach Beyerle nahe, an eine Verwechslung⁹⁾ mit Zimbern an der Tonow zu denken, denn für das von Oheim aufgeführte Zimmern a. D. (Bez.-Amt Donaueschingen) konnte bis heute keinerlei reichenauischer Besitz nachgewiesen werden. Ob diese Vermutung richtig oder falsch ist, ob der Patron gewechselt hat oder nicht, die genannten Urkunden beweisen, daß das Inselkloster einst-

mals in Heiligenzimmern Kirche und Fronhof¹⁰⁾ zu eigen hatte!

Was die Verehrung des hl. Patrizius selbst anbelangt, so sei darauf hingewiesen, daß der Reichenauer Mönch Hermann d. L. in seinem Martyrologium mitteilt, wie der hl. Konrad in einer seiner drei Pilgerreisen aus Rom die ganzen Leiber zweier römischer Heiliger, des Patrizius und Metellus, nach Konstanz mitgebracht und in einem Altar der Domkirche beigesetzt habe. Weiter sei betont, daß uns aus Reichenau der Text einer Allerheiligenlitanei aus den Tagen Ludwigs d. Fr. erhalten geblieben ist, die bereits Patrizius aufführt¹¹⁾.

Da ferner Reichenau in Binsdorf einen Kellhof¹²⁾ besaß, von Bernstein und Kirchberg¹³⁾ jährliche Wachsgülden bezog, in Empfingen wieder Kirche und Kellhof sein eigen nannte, so haben wir ein zusammenhängendes Gebiet¹⁴⁾ mit dicht gehäuften reichenauischen Besitz und Rechten vor uns! Wenn aber Klosterbesitz und Kloster einfluß sich gegenseitig bedingen, dann dürfte doch wohl die Kirchengründung in Heiligenzimmern von Reichenau ausgegangen sein!

1) Der Name Patrizius ist wohl mit „z“ zu schreiben, wie das Wort Patrizier, denn sie leiten sich beide vom lateinischen ‚patricius‘ ab. Wie aus dem lateinischen „c“ ein deutsches „t“ werden soll, ist nicht ersichtlich!

2) Geschichte des Oberamts Haigerloch von Franz Xaver Hodler, 1928.

3) Freiburger Diözesan-Archiv 1865.

4) Die Patrozinien in Hohenzollern von Eisele, Freiburger Diözesan-Archiv 1933.

5) Patrizius ist im Bistum Rottenburg in 4 Kapellen Patron und in 1 Kapelle Mitpatron. Kirchenheilige in Württemberg von Hoffmann 1932.

6) Die Kultur der Abtei Reichenau von K. Beyerle 1925.

7) Wirtt. Urkundenbuch IV, Nr. 1171; VI, Nr. 1934, 1968; VII, Nr. 2346, 2358.

8) Die Chronik des Gallus Öhem von K. Brandi 1893.

9) Oheim hält auch irrtümlicherweise Burchingen für das heutige Burladingen, während es der abgegangene Mittelpunkt des Burchingaus ist.

10) Der ehemalige Fronhof zu Heiligenzimmern, Zollerheimat Nr. 7, 1936.

11) Wie bei 6)

12) Kellhof ist der Hof, der von einem Keller (cellarius), d. i. Beamten des Grundherrn, verwaltet wird.

13) Das Brüderhaus Bernstein und das Dominikanerinnen-Kloster Kirchberg liegen bei Heiligenzimmern.

14) Die einzelnen Gemarkungen grenzen, im Süden angefangen, wie folgt aneinander: Binsdorf, Heiligenzimmern, Bernstein, Kirchberg und Empfingen.

Die Besatzung der Burg Hohenzollern im Jahre 1660

Mitgeteilt von B. Pfaff-Sigmaringen

Nach dem 30jährigen Krieg versuchte Oesterreich, die Burg Hohenzollern in seinen Besitz zu bringen. Wiederholt erschienen kleinere Trupps österreichischer Soldaten vor der Burg und beehrten unter irgend einem Vorwand Einlaß, zuletzt noch am 20. August 1659. Aber erst am 17. Juni 1667 erhielt Oesterreich durch ein Oeffnungs-Tractat das Mitbesatzungsrecht auf der Burg. Vor-

her stellten die Stadt Hechingen und die Grafschaft die Besatzung.

Die Audienzprotokolle im Staatsarchiv zu Sigmaringen vom 28. Februar 1660 berichten uns nicht nur die Größe der Besatzung, sondern auch die Namen der einzelnen Soldaten, die vielleicht für unsere Familienforscher von Interesse sind.



Kloster Kirchberg

Foto: Willy Baur

Der betr. Bericht lautet:

Heut dato sind die in Statt und Grafschaft auf Zoller gewöhlte Unterthanen zur Cantley citiert und von ihnen das gewöhnliche Jurament abgenohmen worden

Statt Hechingen: Hannß Georg Kindler, Clauß Emich, Jung Hanns Regenspurger, Christ Reiner, Maurer, Michel Aichgasser, Jakob Mutschler;

Stetten: Georg Preyel;

Boll: Jung Martin Haw;

Wessingen: Hannß Hohenloch;

Zimbern: Jung Hannß Pflumm;

Owingen: Georg Edelin, Michel Stifel;

Grosselfingen: Martin Maurer, Georg Ostertag;

Bisingen: Jung Hannß Sauter, Melchior Mayer;

Stainhofen: Martin Höllin;

Thana: Martin Fekher;

Weilheim: Jung Hannß Wiest;

Rangendingen: Conrad Strobel, Matheis Wannemacher;

Ambt Stein: Theis Reiber;

Jungingen: Jakob Katz, Jakob Mayer;

Schlatt und Beuren: Hannß Ling;

Hausen: Hannß Burkhardt;

Starzla: Christ Diepoldt;

Burladingen: Jakob Rieber;

Gauhsselfingen: Jakob Eiselin;

Hörschwag: Georg Hiller.

Nachtrag zu „Hohenzollerische Studenten an der Universität Dillingen“

Ausgezogen von M. Schaitel

Billafingen (Bihlafingen?): 1667 Joannes Hohenberger (Hohenberger) Billafingensis ann. 17 log.

Kettenacker: 1628 Joannes Georgius Stainer Kettnackerensis 14 ann. fil. Georgii hospitis adm. ad. rud. (25. Sept.).

Klosterwald: 1604 Joan. Bosch Waldensis prope Pfullendorf ad gram. [CP.: ph. B. 5. Mai 1609, ph. M. 17. Aug. 1610 (Rengetschweilerensis Suevus)]. — 1559 Adamus Hecka Wald (?) 30. Sept. — 1575 Bernardus Wanner Valdensis (?) 4. Okt. — 1587 Jakobus Krenkel Waldensis (?) (6. Apr.).

Krauchenwies: 1613 Joannes Schonbuocher ex Krauchenweiss prope Simiringam fil. Conradi cauponis ad 2am gram. (10. Apr.).

Trochtelfingen: 1576 Joannes Kraus Trochtelfingensis (29. Juli). — 1584 Joannes Kraus (2. Jan.). — 1680 Franc Bernardus Hengemüller Trochtelfing. Suevus. [CP.: ph. B. 27. Nov. 1680, ph. M. 15. Juli 1682. Statt Bernardus steht hier Sigismundus]. —

1658 Joannes Hengemüller Trochtelfinganus ann. 19. log. [CP.: ph. B. 4. Dez. 1659 (T. Suev.), ph. M. 27. Juli 1661]. — 1568 Georgius Merlein (1. Juni) [CP.: ph. B. 18. Febr. 1572, ph. M. 5. Mai 1573 (Merlinus Trochtelfingensis alumnus Rmi)]. — 1662 Joannes Schnizer Trochtelfingensis ann. 21 log.

Veringen: 1609 Melchior Kaufmann Veringanus prope Riedlingam fil. Joannis cereuisiarii ad rhet. ex Monacensi [CP.: ph. B. 19. Apr. 1611. ph. M. 21.